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李锡厚 !!"#$ 쓪生 !

辽宁沈阳人" %"&# 쓪

$ 퓂毕业于北京大学

历史系! 럖配到黑龙

江教中学!%"'$ 쓪进

入中国社会科学院研

究生院读辽金史专业

研究生 ! 쪦从陈述教

授 !%"$% 쓪 %( 퓂获

硕士学位 " %"$% 쓪

%% 퓂至 %"$' 쓪 # 퓂

在中国人民警官大学

工作!%"$' 쓪 # 퓂至

今在社科院历史研究

所工作 " 훷要研究方

向为辽宋金史"

员 !"#辽史补注 $ 用我们现在

的学术规范来看可能是个未

定稿 % 但放到古代传统下来

看 & 比如欧阳修在生前也把

'五代史记 ( 进呈了一部分给

皇帝 &但是他还在补 &所以我

们现在看到这个 )탂五代史 (

还是一个未定稿 &跟 #补注 (一

样 % 냼括我们看司马迁 &他很

多传也是没写完的& 中间给汉

武帝进呈过&但一辈子都在补&

폀远把著书看成一个进行时 &

벴使有一个阶段性的总结% 从

这个角度去看& 믲许可以理解

传统学人的精神% 他不会把一

部书是否能出版作为著书的终

结& 而是把这种学术精神一直

贯彻在自己的生命里%

탬俊 !时代和政治对他这

部书的影响大吗# 有没有说很

长时间做不了 $ 一放放很多

年 # 他 "#$" 年就回来点 %쇉

史 &了 $뇈其他人都早几年恢

复工作'

쇵凤翥 !!"#$*%"$&*%"$'

这三年日子不好过%

李锡厚 !+文革 ,时候他受

的冲击不算大%

쇵凤翥 !下干校 &他跟我

交流很少 &짭份也不同 &他是

+反动学术权威 ,&我是 +五一

六嫌疑犯,% 在河南息县&因为

请假回家没被批准 & 有情绪 &

又被批斗 % 我们是 %"&( 年 )

퓂 !* 日下的干校 &到年底 &所

有的二级教授都回来了 &像我

们所里的王静如 &陈述先生是

三级 &就没回来 % 陈先生跟我

又从息县到了明港% 翁独健先

生提前回来了 &닎加了 +二十

四史 ,点校工作 % 可能是翁先

生跟顾颉刚先生建议 &럫家昇

同志已经作古 &)辽史 $돽了陈

述没别人能做了% 可能是因为

这样 &才把他从干校提前召回

北京&大概是 %"&% 年春天% 回

北京之后 & 一直住在中华书

局 &到 )辽史 $出了以后 &还继

续住着% 我有一回到科学院图

书馆借书 &엶见陈先生 % 陈先

生说你干脆到中华书局 &跟我

一块儿标点)辽史$% 我说不行

啊&我现在还在 +五一六 ,的学

习班 &还没 +解放 ,% 陈先生在

中华书局的时候我们就见过

这一次面%

我虽然是陈先生的研究

生 & 实际上就当了两年 &%"$+

年到 !"$* 年% !"$* 年我们就

到贵州 +四清 ,&回来以后又上

门头沟 +四清 ,&后来又是 +文

革,% 到下干校之前&!"&( 年还

是 !"$" 年&中央发文件说要取

缔研究生制度& 对没毕业的研

究生进行处理&!"$, 年以前含

%"$, 年来的研究生一律毕业&

%"$, 年以后的研究生一律结

业% 我们都是中央文件批准的

+毕业,&毕业论文都没有做%

李勉-#辽史补注$퓰编!"쓇

一年就只招了您一个学生吗#

쇵凤翥 !解放以后 &我是

他的第一个研究生%%"$* 年陈

先生还招过一个研究生 &叫韩

声翔的 & 一天课也没上过 %

%"$* 年来了以后就 +四清 ,*

+文革,% 后来老家安徽某个地

委党校教党课了% 那是陈先生

的第二个研究生% 再后来就是

李锡厚*林荣贵他们了%

죽

李锡厚 !刚才凤翥讲了很

多 &我也都赞成 % 陈述先生确

实是搞辽史很专注 *专一 % 辽

史有几大家 & 陈述 * 럫家昇 *

뢵乐焕 % 像元史&也有三大家&

韩儒林*짛循正*翁独健% 最后

就韩儒林一个人坚持到最后 &

所以他在元史领域成就最大 &

培养的学生最多% 所以辽史的

三大家&陈述就相当于韩儒林%

成果最多&培养的学生也最多%

这是我说的第一点%

第二点我想说& 陈述先生

在学术上有继承&也有发展%从

继承来讲 &我问过他 &您做 )辽

史补注$&在以前谁做过)辽史$

注吗.他说#辽史拾遗(就是&清

中期厉鹗做的#辽史拾遗(/ 在

那以后不断有人研究 )辽史$&

럫家昇* 싞继祖& 룼早的陈汉

章&都是校勘&也发现了很多问

题&写成书%但是陈述先生把乾

嘉以来清代学者的校勘成果和

)辽史拾遗 $补的成果 &这两者

结合到一起 &总其成 &做了 )辽

史补注$% 顾颉刚*陈寅恪都给

予很高评价%

陈先生学问不止于此% 陈

寅恪在纪念王国维时讲过 &

+一代有一代之学问 ,&要 +预

流,% 所以陈先生做学问&不但

有继承 &还有发展 &不断追赶

时代潮流 % 王国维提倡的 +二

重证据法 ,&取地上地下之遗

迹 &与文献相印证 0取各民族

文 字 资 料 与 传 统 文 献 相 印

证 0 取域外观念跟中国史实

相印证 % 陈述先生一生的研

究 & +二重证据法 , 这三条都

用上了 % 研究契丹文 &凤翥是

青出于蓝而胜于蓝 & 现在是

国内外公认的第一号权威 %

陈述先生虽然研究契丹文没

有这么大成就 &但是很重视 &

솦图用契丹文文献跟 #辽史 (

相印证 % 쇭外 &用考古资料研

究辽史 & 他的 #契丹经济史

稿 (&那是 %"$, 年出版的 &那

时候辽代的考古发现比现在

发布的资料少多了 & 但陈先

生也是尽量用 % 取域外观念

来解读中国历史 *解读辽史 &

陈先生早就这样做了 % 看他

的 #契丹史论证稿 (&解放前

马克思著作流行很少 & 但他

从魏特夫的书里学习唯物史

观 *历史唯物主义 % 后来有一

次他跟我谈起这个问题 &我

说您这个书里面讲魏特夫的

理论 % 他说你怎么这么熟啊 .

我 说 我 在 中 学 教 社 会 发 展

史 *历史唯物主义 &这早就记

在脑子里了 %陈先生是紧跟时

代的 % 解放后他把这书改成

#契丹政治史稿 (&就直接用了

马克思主义的唯物史观来解

读辽史 %所以陈先生的成就跟

他钻研 *专注 *进取这几方面

的精神是密切相关的 %有这样

一位导师 &我们引以为荣 %

最后要说中华书局 &陈述

先生的 #全辽文 (#辽史补注 (

都在此出版% #辽史补注(终能

出版 & 陈先生如果地下有知 &

펦该会非常欣慰%

뾵鹏 -#辽史 $ 탞订组成

员 !"陈先生带研究生 $有没有

指定的教材 $믲者有什么独特

的方法#

李锡厚 !陈述先生是陈垣

先生的学生 &特别推崇陈垣带

学生的方法% 一上来先让我们

读 #四库全书总目提要 (&后来

指导读 #辽史 (& 给大家看文

章*提意见&也就这些方法% 我

们在北大历史系读本科的时

候 &向达先生开一门课叫 +史

料目录学 ,& 跟陈述先生带研

究生的路子也是一致的% 뗋广

铭先生讲治史四把钥匙111

目录 *职官 *地理 *年代 &目录

是最基本的 &像张之洞 )书目

答问$% 陈先生很重视这个%

쇵凤翥!我刚才讲过&一报

到& 陈先生就开一个书单")辽

史$)金史$)元史$&逐字逐句去

读吧&不上课%当时民族所主管

研究生的是翁独健先生& 我和

史金波同志是民族所的第一届

研究生& 我们都向翁独健先生

+告状,&说老师不给上课%

李锡厚!那一代老先生&不

像现在带研究生&会有考核&规

定开几门课% 那时候北大比较

严格& 北大本科高年级实际上

就是按培养研究生的办法% 뗋

先生讲+西米纳尔,&뛭文的+西

米纳尔 , 就是 +课堂讨论 ,

--./0123!% 他每个礼拜固定时

间在家里给学生讲 )쯎史职官

志$)职官志 $跟 )文献通考 $的

关系&讲完了让你对照读&你发

现什么问题了&写文章&他给你

改&뗋先生都用红笔批改%陈先

生好像没那么严格%

쇵凤翥 !陈先生说 &研究

生啊 &不在于讲不讲课 &在于

要学会一种工作的方法% 他说

他们在中央研究院的时候 &陈

寅恪先生也不讲课 &就说 "+你

们学会做学问的方法 &学会如

何写文章 *写书 &研究生哪还

用讲课啊 & 就是自己看书 &自

己钻研&有什么问题来问我% ,

他不讲课 &我们去 +告 ,了他 &

翁先生也找他 &说学生反映你

不给学生讲课 &你得讲 % 于是

陈述先生就把陈垣先生给他

讲的史料目录学的讲义拿来 &

开始讲五代史料% 这些东西我

们在北大的时候向达先生都

讲过了% 陈先生还是反复强调

要学会做学问的方法 &要自己

摸索 % 我后来一琢磨 &这不就

是 +学徒 ,싯 &不是 +学艺 ,&而

是 +춵艺 ,% 后来也就自己看

)辽史$)金史 $&有问题就去他

家里请教%

我再补充说一点事 %陈述

先生 %"+" 年考大学 & 볈考了

北大 &也考了北京师范大学预

科 & 他为什么选了北师大 &不

是北大 &现在有的文章说陈述

先生特别崇拜陈垣先生 &所以

上了师大而没去北大 &不是这

么回事% 陈述先生当时从中学

考大学 &不知道陈垣先生这个

人 % 他父亲是个小学教师 &知

道北师大有个陈垣 &北大有谁

他不知道% 陈述先生两边都考

上之后 &他父亲告诉他 &北师

大有个陈垣先生挺有名的 &你

要不就跟他去学吧% 这些都是

陈述先生亲口对我说的%

题

!쿂转 % 냦" "

陈述先生做的学术卡片

陈 垣

先生赠字


